

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS**

INFORME URUGUAY 45/2024

Período: 07/12/2024 a 13/12/2024

PRISFAS – Uruguay

| | |
|---|---|
| 1- Se Conmemoraron Ocho Años de la Creación del Espacio Memoria de Soriano.. | 1 |
| 2- Cascos Azules Tras la Caída del Régimen Sirio..... | 1 |
| 3- Homenaje a Gilberto “Trencito” Coghlan..... | 1 |
| 4- Se Presentó el Reporte 2024 de SERPAJ..... | 2 |
| 5- Valparaíso honra la memoria de los hermanos Julien, Víctimas del Plan Cóndor.. | 2 |
| 6- Gobierno Realizó Primer Pago Para la Construcción de Buques OPV..... | 2 |
| 7- Familias del Liceo Militar Defendieron la Institución Tras Acusaciones..... | 2 |

1. Se Conmemoraron Ocho Años de Creación del Espacio Memoria de Soriano

El 6 de diciembre se conmemoraron ocho años de la creación en Mercedes (270 kms. al N.O. de Montevideo) del Espacio Memoria de Soriano, que homenajea a los diez detenidos desaparecidos del departamento. La Comisión Memoria, Justicia y contra la Impunidad organizó actividades para recordar también los 52 años del asesinato del estudiante Joaquín Klüver. Entre las actividades, destacaron una charla con expertos de Uruguay y Argentina sobre las complejidades y metodologías para localizar desaparecidos, subrayando la persistente falta de acceso a información oficial. Además, se resaltó la importancia de preservar las marcas del pasado. Testimonios de militantes y familiares como Néstor Gurruchaga y Dinar Guigou trajeron a la memoria historias de lucha, pérdidas y resiliencia. En paralelo, experiencias como la del Pozo de Vargas en Argentina, donde se identificaron 149 desaparecidos, ilustraron el arduo trabajo de antropólogos forenses en la búsqueda de justicia y verdad frente a obstáculos políticos y sociales. Este aniversario reafirmó el compromiso colectivo con la memoria histórica y la reivindicación de los derechos humanos.

(La Diaria – Sociedad – 10/12/2024)

2. Cascos Azules Tras la Caída del Régimen Sirio

Luego de 54 años el gobierno sirio, liderado por Bashar al-Asad, fue derrocado tras trece años de guerra civil. Por su parte, los cascos azules de Uruguay desplegados en la misión de NNU, UNDOF), desde octubre de este año esperan ser relevados. Según indicó el ministro de Defensa Nacional, Armando Castaingdebat, *“los cascos azules uruguayos de ONU que operan en Altos del Golán trabajan con normalidad y sin ningún herido”; “todo el personal uruguayo se encuentra en buenas condiciones de salud y empleando las medidas de seguridad pertinentes”*.

(El Observador – Nacional – 10/12/2024)

3. Homenaje a Gilberto “Trencito” Coghlan

El viernes 13 de diciembre se llevó a cabo la ceremonia de homenaje a Gilberto Coghlan, militante obrero de la Unión Ferroviaria muerto por torturas el 14 de diciembre de 1973. La plaza ubicada en Estrella del Sur y Aparicio Saravia, en el barrio montevideano de Peñarol (al N.O. de la capital) , llevará su nombre. En su columna de opinión publicada en *La Diaria*, Raúl Olivera Alfaro, fundador del Observatorio Luz Ibarburu, recordó a Coghlan. Entre otras cuestiones, Olivera remarcó, que el nombramiento de la plaza ubicada frente a los talleres donde el militante desempeñó su oficio como carpintero, y el reciente procesamiento del Gral. (r) Walter Díaz Tito, se suman en dos formas de hacer justicia.

(La Diaria - Posturas - 12/12/2024)

4. Se Presentó el Reporte 2024 de SERPAJ

El Servicio de Paz y Justicia (Serpaj) presentó su informe sobre la situación de los derechos humanos correspondiente a 2024. A partir de un reporte de situación del Grupo de Investigación en Antropología Forense (GIAF), el informe actualiza la situación relativa al trabajo realizado en la búsqueda de las personas desaparecidas como consecuencia de los crímenes de lesa humanidad perpetrados en la última dictadura civil-militar. Identificando a 2024 como un año de “quehacer sostenido”, se marca como hito la identificación de restos de dos desaparecidos. En primer lugar, se destacó la identificación de los restos de Amelia Sanjurjo hallados en el Batallón n°14 en 2023. El 30 de julio de este año se produjo el hallazgo (a 166 metros del hallazgo de Sanjurjo) de los restos de Luis Arigon. El informe también da cuenta de algunas novedades judiciales. Concretamente, tuvieron lugar siete condenas y 14 procesamientos. También se presentó la acusación por los homicidios de Zelmar Michellini y Héctor Gutiérrez Ruiz, en el marco de otras “graves violaciones a los derechos humanos ocurridas en el periodo 1974-1976 en Argentina y que refieren a cerca de 60 víctimas”. En estos casos los imputados son Ricardo Arab, Jorge Pajarito Silveira y Ricardo Medina. A partir de datos del Observatorio Luz Ibarburu, se tiene registrado un total de 105 procesados o condenados por crímenes de lesa humanidad cometidos durante la última dictadura. Se detalla que si se resta a quienes fallecieron, “están sometidos a proceso judicial un total de 79 represores”.

(La Diaria - Sociedad - 12/12/2024)

5. Valparaíso honra la memoria de los hermanos Julien, Víctimas del Plan Cóndor

En Valparaíso, Chile, se realizó un emotivo homenaje en la plaza O'Higgins para conmemorar la historia de Anatole y Victoria Julien, dos niños abandonados allí en 1977 como parte del Plan Cóndor. Siendo hijos de militantes de izquierda en Uruguay, desaparecidos durante la dictadura en Argentina, él de 4 años, uruguayo, y ella de 1 año y medio, argentina con ciudadanía uruguaya, los niños fueron adoptados por una familia chilena que desconocía su origen. La ceremonia incluyó la inauguración de una placa conmemorativa, organizada por agrupaciones de derechos humanos y marcada por discursos, música y la presencia de Victoria, quien expresó la importancia de este acto como un reconocimiento histórico y un avance en la búsqueda de memoria, verdad y justicia. Hoy psicóloga y madre, Victoria reflexionó sobre su vida, agradeció a su familia adoptiva y destacó que, aunque el dolor persiste, este evento le da un nuevo significado a la plaza que marcó su pasado.

(Semanao Brecha – 12/12/2024)

6. Gobierno Realizó Primer Pago Para la Construcción de Buques OPV

El Ministerio de Defensa realizó el primer pago al astillero español Cardama, lo que habilita el comienzo de la fabricación de dos patrullas oceánicas (Offshore Patrol Vessel) que serán destinadas a la Armada Nacional. Según informaron fuentes del gobierno a *Búsqueda*, *“la transferencia fue realizada el lunes 9 y el comprobante fue enviado a Cardama, que ahora está obligada por contrato a comenzar la construcción de ambos barcos en sus instalaciones ubicadas en la ciudad de Vigo, España”*.

(Búsqueda- Información – 12/12/2024)

7. Familias del Liceo Militar Defendieron la Institución Tras Acusaciones

Según informó *El Observador*, familias de alumnos que concurren al Liceo Militar General Artigas, respaldaron a la institución luego de denuncias que recibió por sumisiones, lucha entre los alumnos y casos de hostigamientos. Según *El Observador*, los padres expresaron que *“al ingresar al liceo a los padres se les pone en conocimiento del estatuto completo a seguir por los estudiantes. “Nosotros tomamos conocimiento de lo que se debe hacer, lo que no se debe hacer, cuáles son las faltas, cuáles son las*

faltas graves, hasta las sanciones están escritas en el estatuto".
(El Observador – Nacional – 13/12/2024)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy
(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:

www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:

www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del "Informe Uruguay" desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>